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Precios por las nubes, las 
familias poblanas sufren para 
comprar la canasta básica

ALCALDES SUMARÁN 
A MANDOS DE ALTO 
NIVEL A SEGURIDAD
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BUAP REALIZA PRIMER LOBO 
RALLY POR LA SALUD MENTAL

 Al inaugurar el Primer Lobo Rally por la Salud Mental, la Rectora María Lilia Cedillo Ramírez subrayó 
la importancia de buscar ayuda cuando no existe bienestar emocional y se viven estados de ansiedad, 
estrés o depresión. Ante ello, recordó que la BUAP, a través de áreas como el Centro de Psicología 
Integral, brinda servicios de atención a la comunidad universitaria.

  Al ser la seguridad, la prioridad de los gobiernos de la transformación y con el objetivo de refor-
zar la presencia de mandos de seguridad con experiencia militar para garantizar la paz y el estado 
de derecho, 24 presidentes municipales electos se sumaron a  la responsabilidad de nombrar a 
secretarios de Seguridad Ciudadana con formación naval. PAG. 7
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Construcción: CMIC 
destaca el potencial 
de Nearshoring y 
proyecciones en 2024

REGIONAL 

Edmundo Tlatehui, alcalde de 
San Andrés Cholula presentó 
su tercer informe  de gobierno
  Tlatehui, subrayó que en tres años 

de administración se han destinado 
más de 545 millones de pesos para la 
construcción de infraestructura básica, 
educativa, urbana y vial, beneficiando 
a diversos sectores del municipio. 
Destacó la apertura de 714 nuevos 
negocios en su administración, junto 
con diversas acciones para fomentar el 
turismo en el municipio. Además, su-
brayó que en 2023 San Andrés Cholula 
fue reconocido con el nombramiento de 
la mejor ruta religiosa del país.

POLÍTICA / PAG. 8

‘NO HABRÁ VETO PARA 
NADIE’, ADVIERTE MIER 

ANTE PROCESO DE 
SELECCIÓN DE JUECES

  El vicecoordinador de 
Morena en el Senado de 
la República, Ignacio Mier 
Velazco, afirmó que en el 
proceso de selección de as-
pirantes a jueces, magistra-
dos y ministros, previsto en 
la reforma al Poder Judicial, 
no habrá veto para nadie, 
ya que el movimiento del 
que forma parte tiene verda-
dera vocación democrática.
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Congreso de Michoacán 
aprueba la despenalización 

del aborto hasta las 12 
semanas de gestación

BEIRUT, LÍBANO: 
BAJO ATAQUE ISRAELÍ
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Hay ajustes a las propuestas hechas recientemente a la Reforma Judicial.
El vicecoordinador de Morena en el Senado de la República, el poblano Ignacio 
Mier, afirmó que, en el proceso de selección de aspirantes a jueces, magistrados 
y ministros, previsto en la reforma al Poder Judicial, no habrá veto para nadie, 
ya que el movimiento del que forma parte tiene vocación democrática.
Anunció que Morena presentará 3 reservas, respaldadas por sus aliados, para 
dar certeza al proceso electoral, “y que cada una de sus etapas contenga 
la definitividad que le garantice a todos los que se inscriban, derivado de la 
insaculación en el proceso electivo de jueces, ministros y magistrados sea 
conforme a las atribuciones que van a tener los comités técnicos y cada uno de 
sus poderes”.
A nombre de su Grupo Parlamentario afirmó estar a favor de que se regrese al 
contenido del texto constitucional reformado, aprobado por la mayoría de los 
integrantes del pleno en una votación calificada.

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado determinó, ayer después 
de hacer el cómputo supletorio, que Juan Lira Maldonado, candidato de Fuerza 
por México, es el presidente municipal electo en Chignahuapan.
El organismo realizó una sesión especial, para dar cumplimiento a la sentencia 
dictada por el Pleno de la Sala Regional Ciudad de México del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación.
Una vez que fue declarada la validez de la elección el Consejo del IEE, asignó 
regidurías por el principio de representación proporcional a los partidos políticos 
PRI, PAN, MORENA y PRD.
Tras esta determinación, Juan Lira Maldonado podrá tomar posesión de su 
cargo el próximo martes 15 de octubre.

Durante septiembre, el último mes del gobierno municipal, el Ayuntamiento de 
Puebla gastó lo doble del promedio de lo que manejaba. Por ejemplo, compró 
2.7 millones de pesos en lápices y plumones, así como 31 millones en uniformes, 
cuando en agosto fueron sólo 219 mil pesos.
Según los estados financieros del mes de septiembre, el gobierno municipal de 
Adán Domínguez tuvo un gasto de mil 491 millones 581 mil 829 pesos, lo que 
representa 52% más de lo que la administración ejerció durante agosto, cuando 
fueron 703 millones 621 mil 161 pesos.
La administración municipal informó a los regidores que en su último mes como 
gobierno ya había ocupado el total de recursos públicos del año.
En la comparativa de gastos entre agosto y septiembre se observa duplicidad 
en algunas, como la adquisición de papel bond, cuyo gasto pasó de 15 mil 
264 pesos en agosto a 53 mil 483 en septiembre. El consumo de lápices y 
materiales de escritura, la cifra se disparó a 2.7 millones de pesos cuando en 
agosto fueron apenas 1.1 millones.
Los alimentos para el personal de la Policía Municipal crecieron; en agosto 
fueron 2.4 millones y en septiembre 9.3 millones de pesos. En la adquisición de 
uniformes, pasaron de 219 mil pesos a 31 millones de pesos en solo un mes.

La primera helada del año llegó anticipada al estado de Puebla; concretamente 
en los municipios San José Chiapa, Huejotzingo y Libres, donde ayer se 
registraron capas de hielo sobre los cultivos.
Fotos muestran una cubierta blanca sobre automóviles y sembradíos de cilantro 
y lechuga, lo que tomó por sorpresa a productores y habitantes afectados. 
Se esperaba que la primera helada ocurriera a finales de octubre, pero las 
condiciones climáticas han hecho que este evento se adelantara.

La presidenta Claudia Sheinbaum manifestó su negativa a reunirse con la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación en relación con la reforma constitucional 
del Poder Judicial, instando a que se acepte la nueva realidad legislativa. 
Explicó que es la secretaria de Gobernación quien posee la facultad para 
entablar diálogos con otros Poderes o resolver asuntos relacionados con la 
gobernabilidad del País.
La mandataria criticó duramente la decisión de la Corte de aceptar recursos 
de inconstitucionalidad presentados por partidos políticos en relación con la 
reforma judicial. Según Sheinbaum, estas organizaciones políticas carecen de 
atribuciones para presentar tales recursos, excepto en casos específicamente 
electorales.
En el Poder Judicial se resolvió que los salarios y prestaciones para lo que resta 
del año se pagarán como fueron aprobados en el Presupuesto de Egresos de 
2024, es decir, sin aplicar de inmediato la orden de la reforma constitucional 
de que nadie puede ganar más que la Presidenta de la República. Todos los 
jueces y magistrados ganan más que Claudia Sheinbaum.
En cuanto a las pensiones complementarias de jueces, se analizará la petición 
de eliminar el requisito de ya estar ratificados en sus cargos para acceder a ese 
beneficio.
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WORLD CENTRAL KITCHEN, DEL 
CHEF JOSÉ ANDRÉS, ENTREGA 
35 MIL COMIDAS DIARIAS 
TRAS DAÑOS DE “JOHN” EN 
GUERRERO

Tras los estragos de “John” en Gue-
rreo, la organización World Central 
Kitchen ayuda a comunidades afec-
tadas en Guerrero con comida

YOUTUBE SE CONSOLIDA 
COMO EL FAVORITO DE LOS 
FANDOM Y LA GEN-Z

YouTube es un escaparate úni-
co donde convergen creadores y 
fans, además de ser un ecosiste-
ma atractivo para la Gen-Z

HAN KANG, DEL ESTRELLATO 
AL BLOQUEO LITERARIO QUE 
CONCLUYÓ EN UN NOBEL

La Academia Sueca concedió 
el Premio Nobel de Literatura 
2024 a la escritora Han Kang, 
de 53 años de edad y nacida en 
Corea del Sur.

LULA DEFIENDE A PETRO Y SE 
RESALTA LA IMPORTANCIA 
DEL DEBIDO PROCESO

Luiz Inácio Lula da Silva dijo que 
“no se puede renunciar al debido 
proceso legal”, sobre todo “cuando 
lo que está en juego es la voluntad 
del pueblo expresada democráti-
camente a través de las urnas”.
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T
res consecuencias se dieron tras el 
escandaloso asunto del crédito que no es 
crédito y las deudas que no son deudas, en 
la versión de Adán Domínguez Sánchez, 
presidente municipal de Puebla:

La primera es que Adán se inmoló con semejante 
ocurrencia, ya no se diga para aspirar a algún cargo 
directivo en su partido político, Acción Nacional, sino 
en general para cualquier posición pública en Puebla.
Dicho de forma coloquial, se quemó.
La segunda es que Domínguez no armó todo este 
desbarajuste por iniciativa propia. Es de entenderse 
que sus decisiones las hizo con plena autorización 
o en todo caso, bajo las órdenes de su jefe político, 
Eduardo Rivera.
Debe ser muy atractivo el premio para aceptar seme-
jante sacudida en su debut y despedida como alcalde.
La tercera es que el tema de las cuentas por pagar, 
ya sea por obras o acciones ejecutadas, que en este 
caso suman oficialmente 448 millones de pesos que 
se adeudan a proveedores, difícilmente podrán acha-
carse al tesorero municipal, Omar Coyopol, ya que él 
se limita a obedecer órdenes.

La planeación financiera depende de la particular 
adrenalina de quien decide, no del pagador.
No menos importante es señalar que los mil 400 mi-
llones de pesos que se han agitado mediáticamente 
para vender la idea de que José Chedraui los tendrá 
en la mano apenas entre al Palacio del Ayuntamiento, 
no están en caja, sino que son una proyección de los 
ingresos que la nueva administración “debe” recibir a 
finales de año.
Esos cientos de millones dependen de quien tributa y 
no de quien los recibe.
“Haiga como haiga sido”, el tema de los dineros que 
no existen en caja, de los que se espera que lleguen 
a finales de año y los créditos que sí se intentaron 
obtener, pero que ni siquiera tendrían posibilidades 
de pasar por el filtro de ley, deja muy mal parada a la 
administración panista que de por sí cargaba con un 
pasivo aún más grave: el de la inseguridad pública.
Hay lealtades que queman, es la lección a aprender.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Apenas ganada la elección, Pepe Chedraui se reunió 

con Lalo Rivera.
Encuentro cordial, el futuro alcalde electo de Morena 
sólo le pidió a su antecesor que le informara de la si-
tuación económica en la que dejaba el Ayuntamiento 
de Puebla, que gobernó por segunda ocasión.
La respuesta fue positiva y sólo pidió tiempo.
Semanas después insistió e incluso lo mismo pidió a 
Adán Domínguez, quien dijo que todo estaba bien y le 
daría los detalles después.
La sospechosa negativa se confirmó esta semana, 
cuando por versiones periodísticas se supo que los 
panistas necesitaban 600 millones de pesos líquidos 
para dejar en caja recursos, para que pagarán sus 
pendientes.
El tema puede ser peor.
Lalo y Adán no dieron la información requerida a 
tiempo y tendrán que enfrentar las consecuencias del 
mal manejo financiero del presupuesto que quisieron 
ocultar. Al tiempo

fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Realizan Primer Lobo 
Rally por la Salud Mental

LA RECTORA 
LILIA CEDILLO 
SUBRAYÓ LA 
IMPORTANCIA DE 
SOLICITAR APOYO 
EMOCIONAL 
EN ESTADOS 
DE ESTRÉS, 
ANSIEDAD O 
DEPRESIÓN

Al inaugurar el Primer Lobo Rally por la Salud Mental, 
la Rectora María Lilia Cedillo Ramírez subrayó la impor-
tancia de buscar ayuda cuando no existe bienestar emo-
cional y se viven estados de ansiedad, estrés o depre-
sión. Ante ello, recordó que la BUAP, a través de áreas 
como el Centro de Psicología Integral, brinda servicios 
de atención a la comunidad universitaria.

“La depresión o angustia no son exclusivas de los 
jóvenes, a todos nos sucede alguna vez en la vida. Este 
rally permitirá tomar conciencia sobre la importancia que 
tiene tratarse cuando se atraviesa por alguno de estos 
estados. Recordemos que Puebla es una de las entida-
des con altos índices en depresión, angustia y, desa-
fortunadamente, en intentos de suicidio. De aquí la im-
portancia de realizar acciones que fomenten no sólo la 
salud física, sino también la mental”, consideró.

En este Primer Lobo Rally por la Salud Mental, orga-
nizado por el Centro de Psicología Integral y la Dirección 
de Deporte y Cultura Física, en el marco del Día Mundial 
de la Salud Mental, se realizaron actividades físicas que 
contribuyen al bienestar psicológico, pero también de 

conocimientos sobre el manejo del estrés, la inteligencia 
emocional, asertividad, resiliencia y relaciones saluda-
bles de pareja.

En esta actividad participaron al menos 100 alumnos 
de las facultades de Ingeniería Química, Ciencias de la 
Computación, Ciencias Políticas y Sociales, Arquitectu-
ra, Derecho, Ciencias Físico Matemáticas, Administra-
ción e Ingeniería.

La titular del Centro de Psicología Integral, María Eu-
genia Figueroa Ortega, agradeció la colaboración de la 
Dirección de Deporte y Cultura Física, así como de la 
Rectora Lilia Cedillo y de las unidades académicas que 
colaboraron en este primer rally.

Figueroa Ortega invitó a los jóvenes a ser portavo-
ces de la importancia de atenderse en la vida personal, 
siempre que exista una situación de depresión o triste-
za: “Siempre nos enfrentamos a desafíos, pero pode-
mos hacerlo con resiliencia, asertividad y apoyo, a fin de 
evitar la codependencia. Esperamos que este rally sea 
el inicio de varios más y que poco a poco se sumen más 
universitarios”. °REDACCIÓN

Puebla reunirá a expertos 
en Inteligencia Artificial 
del 21 al 25 de octubre
Puebla, Pue. Del 21 al 25 de octubre se realizará la 
23ª edición de la Conferencia Mexicana Internacional 
en Inteligencia Artificial (MICAI 2024), donde serán se-
des la Universidad de las Américas Puebla (Udlap) y el 
Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica 
(Inaoe), que estará dirigido a estudiantes, investigado-
res y público en general con un interés en la Inteligen-
cia Artificial (IA).

En rueda de prensa Zobeida Guzmán Zavaleta, aca-
démica de la UDLAP, destacó que el costo de asistencia 
será de 500 pesos para estudiantes y mil pesos para el 
público general, donde el objetivo es fomentar la investi-
gación en IA y difundir los avances de esta disciplina en 
México e internacionalmente.

La académica declaró que las áreas temáticas abar-
carán aprendizaje automático, redes bayesianas, redes 
neuronales, lógica difusa, procesamiento de lenguaje 
natural y robótica.

Por su parte, José Martínez Farías, investigador del 
Inaoe, subrayó la creciente relevancia del talento mexi-
cano en IA a nivel internacional, resaltando la importan-
cia de eventos como MICAI. Además de las conferen-
cias, habrá un Segundo Taller Internacional de Drones 
Inteligentes.

Dio a conocer que entre los conferencistas magistra-
les invitados están:

RICARDO BAEZA, de Northeastern University (Silicon 
Valley)
EFRÉN MEZURA MONTES, de la Universidad Veracruzana
EDGAR SUCAR, de la Universidad de Oxford
BENJAMÍN SÁNCHEZ LENGELING, de la Universidad de 
Toronto
SAIPH SAVAGE, de Northeastern University
            °ALMA MÉNDEZ
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PRECIOS POR LAS NUBES, 
LAS FAMILIAS POBLANAS 
SUFREN PARA COMPRAR LA 
CANASTA BÁSICA
Puebla, Pue. Durante el mes de octu-
bre la entidad poblana registró un au-
mento de 54.50 pesos en la canasta 
alimentaria, debido a los fenómenos 
climatológicos por los que ha pasado 
el estado y los bloqueos en carrete-
ras, señaló la Asociación Nacional de 
Pequeños Comerciantes (Anpec).

En voz del presidente de dicha or-
ganización, Cuauhtémoc Rivera Ro-
dríguez, detalló que la canasta básica 
pasó de mil 695.50 pesos que costaba 
en septiembre a mil 700.50 pesos, lo 
cual se traduce en un aumento de cin-
co pesos. Rivera Rodríguez mencionó 
que los productos que presentaron au-
mento en este mes corriente son:

  TOMATE VERDE 35.11 PESOS
  ZANAHORIA A 25.26 PESOS
  MANZANA A 46.03 PESOS
  REFRESCO A 20.37 PESOS
Cabe mencionar que, a pesar de 

este incremento del valor en los pro-
ductos, Puebla se colocó en el grupo 
de tres estados con el precio más 
bajo de la canasta básica, sólo lo su-
pera Campeche donde se vende la 
canasta alimentaria en mil 656.50 pe-
sos y Chiapas en mil 648 pesos.

A nivel nacional en el estado de 
Puebla la canasta básica se ubica en 
mil 871.21 pesos. °ALMA MÉNDEZ

Construcción: CMIC destaca 
el potencial de Nearshoring y 
proyecciones para 2024
Puebla, Pue- La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) pre-
sentó el Informe Nacional del Sector de 
la Construcción al mes de septiembre de 
2024, de donde se desprende en retros-
pectiva que 2023 fue un año positivo con 
un 15.6% de recuperación registrada.

La CMIC señaló que, con el relevo en 
el Poder Ejecutivo federal, el sector de 
la construcción podría para obtener con-
diciones adecuadas para el crecimiento 
económico con la vigencia plena del Es-

tado de Derecho que garantice la inver-
sión, la implementación de estímulos fis-
cales, la disminución de la informalidad y 
la inversión de al menos el 6% del PIB en 
infraestructura, que son recomendacio-
nes de organismos internacionales.

Destacó que el nearshoring, la relo-
calización de empresas extranjeras ha-
cia México se perfila como un potencial 
motor de crecimiento para la economía 
nacional en los años venideros.

En tanto que, para las actividades 

secundarias se observó un crecimien-
to del 3.5%, destacando el sector de la 
construcción que tuvo un año excepcio-
nal, con una recuperación del 15.6% en 
el 2023. 

Se prevé que el sector continúe cre-
ciendo de manera más moderada en 
2024, con una estimación de 2.1%, de-
bido a la disminución de la inversión en 
obra pública, las elecciones y el cambio 
de administración federal. 

              °ALMA MÉNDEZ

LLEGA “DEL LIBRO A LA PANTALLA”: CULTURA PRESENTA 
CLÁSICOS MEXICANOS EN LA CINEMATECA
Puebla, Pue- La Secretaría de Cultu-
ra presentará en la Cinemateca “Luis 
Buñuel” el ciclo de cine “Del libro a la 
pantalla”, con cuatro filmes mexicanos 
basados en obras literarias de Naguib 
Mahfuz, José Revueltas y B. Traven.

El ciclo contará con entrada libre y 
estará compuesto por las proyecciones 
de “El Callejón de los Milagros”, dirigi-
da por Jorge Fons, y “El Apando”, del 
director Felipe Cazals, que se llevarán 
a cabo los sábados 19 y 26 de octubre, 
a las 16:00 y 19:00 horas, respectiva-
mente.

Asimismo, la dependencia exhibirá 
las películas “Principio y fin”, de Artu-
ro Ripstein, el miércoles 30 del mismo 
mes a las 17:00 horas; y “Macario”, de 
Roberto Gavaldón, el jueves 31 a las 
19:00 horas. Esta última es reconocida 
por ser la primera película mexicana 
nominada a un premio Oscar y pro-
yectada en el Festival Internacional de 
Cine de Cannes.

La cartelera programada en este re-
cinto, ubicado en la 5 Oriente número 

5 del Centro Histórico, puede descar-
garse en la página web de la depen-
dencia: sc.puebla.gob.mx, así como en 

las páginas de Facebook “Secretaría 
de Cultura Puebla” y “Cinemateca Luis 
Buñuel Puebla”. °ALMA MÉNDEZ

DIGNIFICAN 62 DESAYUNADORES 
ESCOLARES EN PUEBLA
El Sistema Municipal DIF (SMDIF), en co-
laboración con empresas socialmente res-
ponsables y organizaciones de la sociedad 
civil, logró mejorar la calidad de vida de las 
familias poblanas mediante la Estrategia 
de Dignificación de Desayunadores Es-
colares, con la que se dio mantenimiento 
y se equiparon 62 espacios, beneficiando 
a más de 18 mil estudiantes, impactando 
significativamente en su salud, al reducir 
enfermedades relacionadas con una ali-
mentación deficiente.

Es así que, Claudia Barrientos, Presidenta 
Honoraria del SMDIF, indicó que el desayuno 
representa un papel fundamental en el creci-
miento integral y desarrollo académico de las 
y los niños, por lo que la dignificación de estos 
espacios es un gran acierto de la administra-
ción 2021 - 2024 y, de igual forma, agradeció 
el apoyo de Fundación Jenkins, COPARMEX, 
Torres JV, Trozmer, Isabel y Rubén Contre-
ras, UPAEP, UVM, entre otras organizaciones 
por su invaluable contribución.

La Estrategia de Dignificación de Desa-
yunadores Escolares, inició en noviembre de 
2023 y además de equipar dichos espacios, se 
estableció un vínculo directo con los comités de 
padres y madres de familia, quienes recibieron 
talleres de educación nutricional y guías ali-
mentarias basadas en el plato del buen comer.

A dichas inauguraciones, también asis-
tieron: Eva Cabrera Zurita, representante 
del Patronato; Carolina Morales, Directora 
General del SMDIF; Marycarmen Morque-
cho, Subdirectora de Vinculación y Apoyo 
Técnico. °REDACCIÓN
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CON PROTESTA EN FISCALÍA 
DEMANDARÁN CÁRCEL 
CONTRA ASESINOS DE 
PERROS EN PUEBLA
Un grupo de defensores animalistas 
denominada  “Clínica del perro calle-
jero” está convocando a una marcha 
frente a la Fiscalía de Puebla en pro-
testa por la falta de justicia en casos 
de maltrato animal específicamente   
perros asesinados.

De acuerdo a su publicación en 
redes,  el principal objetivo de la mar-
cha es demandar prisión para los 
asesinos de perros los cuales siguen 
libres y repitiendo el mismo crimen 
por ello la cita es este 12 de octubre 
09:30 AM 

En su publicación nombran casos 
como el del perro “Toby” que fue pa-
teado hasta sangrar para después 
morir, hecho ocurrido en 2023 en 
Cuapiaxtla, Puebla.  De acuerdo a 
sus propias investigaciones el autor 
de este hecho  es la misma persona 
que mató a otro lomito de nombre 
“Wilson” de un escopetazo en el mis-
mo municipio, actualmente está libre 
y así como ese hay otros casos im-
punes por los cuales pedirán justicia.

A esta marcha se espera que se 
unan simpatizantes de los perros, 
quienes han compartido en sus redes 
sociales la convocatoria  para que 
más poblanos se sumen, así como 
otras asociaciones protectoras de 
animales quienes han confirmado su 
participación en la marcha.

Pese a datos de Bienestar Animal 
en Puebla en que el número de de-
mandas contra el maltrato animal ha 
aumentado, la aplicación de la ley si-
gue siendo el tema de discusión  que 
aún deben aclarar las instituciones 
impartidoras de justicia.

El maltrato animal en considera-
do la antesala de la violencia social. 
En un estudio   titulado “El maltrato 
animal y sus sanciones en México” 
revela que solo se castiga el 0.01% 
de los casos que ocurren, según una 
investigación de la Dirección General 
de Difusión y Publicaciones del Insti-
tuto Belisario Domínguez (IBD).

          °REDACCIÓN

Retiran vallas para contener 
a los ambulantes del CH, sólo 
quedó la presencia policial

Puebla, Pue. El Ayuntamiento de Puebla 
realizó el retiro de vallas metálicas en el 
Centro Histórico de Puebla, medida que 
se había establecido para la retención de 
vendedores ambulantes.

La mañana de este jueves las calles 
del primer cuadro de la Ciudad amane-
cieron sin barreras metálicas, las cuales 
se utilizaban para regular el acceso, e 

impedir la instalación de vendedores in-
formales. Al retirar esta limitación, existe 
un mejor flujo vehicular en la zona, y el 
tráfico que se generaba en las principales 
vialidades, ya no está presente. 

Liberan calles del centro histórico, 
sólo quedaron los policías

Sin embargo, elementos de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana (SSC) del 

Municipio Puebla siguen realizando ron-
dines, al igual que el área de Tránsito, 
para evitar algún tipo de incidente.

Recordemos que esta regulación del 
comercio informal inició desde el mes de 
agosto, lo que generó inconformidad a 
los vendedores establecidos, porque sus 
ventas disminuyeron en temporadas fuer-
tes como el mes patrio. °SILVINO CUATE

ESTOS SON LOS REQUISITOS PARA RECIBIR UNA SILLA 
GRATIS PARA PERSONAS CON PARÁLISIS CEREBRAL

Puebla, Pue. El Sistema Estatal para 
el Desarrollo Integral de la Familia 
(SEDIF) de Puebla mantiene abierta la 
convocatoria para la entrega gratuita 
de silla de ruedas, especializada para 
Parálisis Cerebral Infantil (PCI) y pará-
lisis cerebral en adultos (PCA). 

Dicha convocatoria es para todos 
los habitantes de los 217 municipios 
del Estado, quienes tendrán que cubrir 
determinados requisitos para que sean 
acreedores a recibir esta silla que en el 
mercado tiene un costo aproximado de 
10 a 12 mil pesos. 

Para los interesados en caso de la 
ciudad de Puebla Capital, es indispen-
sable presentarse en las oficinas de 
este organismo, ubicadas en la aveni-
da 25 Poniente número 2302, colonia 
Los Volcanes, de 09:00 a 18:00 horas.

Mientras que, para los 216 muni-
cipios restantes, este trámite debe 
realizarse en cualquiera de las 21 de-
legaciones distribuidas a lo largo del 
territorio poblano. Para conocer la de-
legación más cercana a tu domicilio, 
puedes llamar a los teléfonos (222) 3 
31 68 65, (222) 5 46 07 79 o (222) 1 
20 83 30.

Además, entre la documentación 
que deben presentar es identificación 
oficial vigente con fotografía, CURP 
y comprobante domiciliario no mayor 
a tres meses, acta de nacimiento, en 
caso de que el beneficiario sea menor 
de edad.

También se debe incluir indicación 
médica (no mayor a seis meses) que 
especifique: datos generales del pa-
ciente, tipo de discapacidad, descrip-
ción breve del diagnóstico y tipo de 
apoyo que requiere. °SILVINO CUATE
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24 ediles electos de Puebla 
suman esfuerzos en materia 
de seguridad ciudadana
Al ser la seguridad, la prioridad de los go-
biernos de la transformación y con el ob-
jetivo de reforzar la presencia de mandos 
de seguridad con experiencia militar para 
garantizar la paz y el estado de derecho, 
24 presidentes municipales electos se 
sumaron a  la responsabilidad de nom-
brar a secretarios de Seguridad Ciudada-
na con formación militar o policial de alto 
nivel; tal es el caso del presidente electo 
de Puebla, Pepe Chedraui, quien desig-
nó a su responsable de seguridad desde 
el 2 de septiembre, fecha en que se re-
unió con el gobernador electo Alejandro 
Armenta.

Los municipios y sus presidentes mu-
nicipales con Secretarios de Seguridad 
Ciudadana son los siguientes:

  TEHUACÁN: ALEJANDRO BARROSO CHÁVEZ
  SAN MARTÍN TEXMELUCAN: JUAN MANUEL 

ALONSO RAMÍREZ
  ATLIXCO: ARIADNA AYALA CAMARILLO
  SAN PEDRO CHOLULA: TONANTZIN FER-

NÁNDEZ DÍAZ
  CUAUTLANCINGO: OMAR ALBERTO MUÑOZ 

ALFARO
  AMOZOC: JOSÉ SEVERIANO DE LA ROSA 

ROMERO
  HUAUCHINANGO:  ROGELIO LÓPEZ ANGULO
  TEZIUTLÁN: KARLA VICTORIA MARTÍNEZ 

GALLEGOS
  HUEJOTZINGO: ROBERTO SOLÍS VALLES
  ZACATLÁN: BEATRIZ SÁNCHEZ GALINDO
  TEPEACA: JULIÁN ALFREDO VELÁZQUEZ 

ROMERO
  TECAMACHALCO: MATEO HERNÁNDEZ LÓPEZ
  ACATZINGO: GERMÁN COLEOTE JIMÉNEZ
  ACATLÁN DE OSORIO: GUADALUPE LUCERO 

BÁRCENAS
  XICOTEPEC: CARLOS BARRAGÁN AMADOR
  LIBRES: MARIO DÍAZ HERNÁNDEZ

  AJALPAN: FAUSTINO SORIANO CENTENO
  CHIAUTLA DE TAPIA: GONZALO OROPEZA GARCÍA
  ZACAPOAXTLA: MARGARITO ROJAS PARRA
  TLATLAUQUITEPEC: JUAN MANUEL TÉLLEZ 

SALAZAR
  TECALI DE HERRERA: ALAN GILBERTH AMA-

DOR GÓMEZ
  CUAPIAXTLA DE MADERO: SANDRA SÁN-

CHEZ RAMOS
  IZÚCAR DE MATAMOROS: ELISEO MORALES
 Este proceso ha sido impulsado por el 

compromiso de los presidentes municipa-
les que forman parte de la coalición “Si-
gamos Haciendo Historia”, quienes han 
tomado la responsabilidad de priorizar el 
tema de la seguridad de las familias en 

cada rincón del estado.
“Con estas acciones, estamos prepa-

rando cuerpos de seguridad con un senti-
do de proximidad ciudadana y de respeto 
a los derechos humanos, con un nivel de 
preparación de la Guardia Nacional o de 
las fuerzas del orden” acotó el goberna-
dor electo, Alejandro Armenta.

El próximo secretario de Gobernación 
Samuel Aguilar Pala y el secretario de Segu-
ridad Pública en funciones Iván Cruz Luna, 
coincidieron en respaldar el compromiso y 
la visión del gobernador electo Alejandro Ar-
menta que han planteado acciones concre-
tas para garantizar la paz y la gobernabilidad 
en el estado de Puebla. °REDACCIÓN

Luisa María Alcalde liderará dos eventos claves en Puebla hoy viernes
Puebla, Pue- La dirigente nacional del par-
tido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), Luisa María Alcalde Luján esta-
rá en Puebla este viernes 11 de octubre, 
encabezará una asamblea informativa.

El consejero estatal de Morena, Andrés 
Villegas Mendoza confirmó que la concen-
tración será en el Centro de Convenciones, 
en el Salón Analco ubicado en el Centro 
Histórico. El evento será a las 17:00 horas.

“Van a ser dos eventos uno con la 
militancia que ya tiene cargo y el comi-
té en punto de las cuatro en el centro de 
convenciones y posteriormente un even-
to con la militancia, más abierto, entre 
5:30 o 6:00 pm, que también será en el 
centro de convenciones, donde estará la 
dirigencia estatal y nacional para platicar 
varios temas”, citó Andrés Villegas.

A esta reunión fueron convocados 
desde diputados federales, locales, edi-
les electos y los gobernadores, electo y 
en funciones. °AURELIA NAVARRO

EL PAN DEBE CAMBIAR DE 
RUMBO Y DEJAR HABLAR AL 
PANISMO: MARCOS CASTRO
Puebla, Pue. El secretario general del 
Partido Acción Nacional (PAN), Mar-
cos Castro Martínez informó que de 
los 217 Comités Municipales, 113 se-
rán los que definan que método va a 
renovar la dirigencia estatal, por con-
sulta a la base o consejo estatal.

Marcos Castro confirmó que el 
procedimiento para la renovación ini-
ció formalmente este 10 de octubre 
con la notificación a los 217 Comités 
Municipales para que se den por en-
terados y pueda expresar en un pe-
riodo de 30 días que método es el que 
quieren aplicar.

Indicó que ayer el PAN sesionó 
en la Comisión Permanente para ha-
blar sobre el inicio formal del procedi-
miento, el cual reiteró, inicia este jue-
ves con la notificación a los Comités 
Municipales.

EL MÉTODO ESTÁ DEFINIDO: MICALCO
Para el ex dirigente estatal de PAN, 
Rafael Micalco Méndez el método 
para la renovación ya está definido, 
por lo que no hay razón para involu-
crar a los Comités Municipales, como 
se ha dado a conocer.

Incluso el diputado local de la 
LXII Legislatura, acotó la importancia 
de que el PAN logre "una vuelta de 
timón" para aclarar el rumbo que se 
quiere y dejar de ser un partido que 
sea manejado por una sola persona, 
esto en alusión al ex edil de la capital, 
Eduardo Rivera Pérez.

"La norma es clara, es un paso in-
necesario. El problema es el titiritero 
al Comité Estatal lo maneja una per-
sona, y al Ayuntamiento lo maneja la 
misma persona, eso pasa cuando te 
dedicas a dos cosas, no quedas bien 
con una, otra o las dos", dijo.

La situación que se está viviendo 
en el Ayuntamiento de Puebla, está 
fuera de lo normal, hay omisión tam-
bién por parte del partido, por temas 
de comprobaciones. °AURELIA NAVARRO
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‘No habrá veto para nadie’, 
advierte Mier ante proceso 
de selección de jueces

LA FISCALÍA INVESTIGA 
LINCHAMIENTO EN TLAPANALÁ; 
4 LADRONES ESTÁN VIVOS
Puebla, Pue. Después del lincha-
miento que se registró en la localidad 
de Tepapayeca, perteneciente al mu-
nicipio de Tlapanalá, la Secretaría de 
Gobernación Estatal de Puebla, dio a 
conocer que la Fiscalía General del 
Estado de Puebla (FGE) ya investiga 
a los implicados. 

A través de un comunicado, esta de-
pendencia estatal informó que desde el 
momento que se tuvo conocimiento de 
los hechos la Secretaría de Goberna-
ción, activó el protocolo correspondiente, 
por lo que personal de la dependencia de 
manera inmediata en coordinación con la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP), 
se trasladaron al lugar. 

Por ello, en el lugar de los hechos, 
estuvieron presentes elementos de 
la policía de los municipios de Te-
peojuma, Chietla, Tilapa, Izúcar de 
Matamoros, Atzizihuacán, Cohue-
can, Huaquechula, Терехсo, Atlixco, 
Epatlán y Teopantlán. 

De igual forma, personal de la Fis-
calía General del Estado de Puebla 
(FGE), estuvieron presentes para ha-
cer las diligencias correspondientes. 

Cabe mencionar que los pobla-
dores incendiaron con gasolina a un 
presunto ladrón, y los presuntos cóm-
plices también fueron retenidos, sin 
embargo, la Policía Estatal y Munici-
pal logró rescatarlos. °SILVINO CUATE

MENTIRA LAS MIL NUEVAS CALLES QUE PREGONA 
EL AYUNTAMIENTO: PT; EXIGE INVESTIGACIÓN

Puebla, Pue- El vicecoordinador de Mo-
rena en el Senado de la República, Igna-
cio Mier Velazco, afirmó que en el proce-
so de selección de aspirantes a jueces, 
magistrados y ministros, previsto en la 
reforma al Poder Judicial, no habrá veto 
para nadie, ya que el movimiento del que 
forma parte tiene verdadera vocación de-
mocrática.

“Nosotros estamos a favor de que 
haya un proceso democrático, electivo de 
jueces, ministros y magistrados”. 

Por ello, anunció que Morena presen-
tará tres reservas, respaldadas por la 
Coalición Seguimos Haciendo Historia, 
para dar certeza al proceso electoral, “y 
que cada una de sus etapas contenga la 

definitividad que le garantice a todos los 
que se inscriban, derivado de la insacu-
lación en el proceso electivo de jueces, 
ministros y magistrados sea conforma a 
las atribuciones que van a tener los comi-
tés técnicos y cada uno de sus poderes”. 

Ignacio Mier comentó que “el espíri-
tu de la reforma al Poder Judicial que le 
devuelve la potestad al pueblo de México 
establecida en el 39 constitucional de que 
el pueblo tiene de manera inalienable el 
derecho de modificar su gobierno, que la 
soberanía emana del pueblo, lo estamos 
dejando plasmado hoy”, indicó.

“Me parece verdaderamente mani-
queo que se venga a reconocer que hay 
en este proceso un voto en contra por 

parte de la oposición y que por otro lado 
se esté cuestionando una reserva. 

El senador por Puebla explicó que de 
ninguna manera se violenta la Constitu-
ción al iniciar el proceso electoral con las 
reformas a estas dos leyes. “El octavo 
transitorio de la reforma establece clara-
mente la facultad que se le da al poder 
reformador para que elabore las leyes 
necesarias para sacar adelante el proce-
so electoral”. 

Incluso, toda la planeación, la prepa-
ración, la ejecución de los procedimientos 
electivos de las personas juzgadoras del 
Poder Judicial de la Federación está ex-
presamente señalado que en la elección 
extraordinaria del 24-25 da comienzo con 
la sesión del Consejo General del INE 
que celebró el 23 de septiembre pasado.

Por eso, a nombre de su Grupo Par-
lamentario afirmó estar a favor de que se 
regrese al contenido del texto constitucio-
nal reformado, aprobado por la mayoría 
de los integrantes de este Pleno en una 
votación calificada. 

“El proceso legislativo es un proceso 
dinámico, es un proceso que implica una 
revisión permanente, constante, periódi-
ca, requiere madurez, requiere sensatez, 
requiere que nosotros le demos lectura, 
por eso el reformador, el poder refor-
mador tiene instancias, todavía, incluso, 
Cámara de Diputados puede corregir la 
minuta, porque forma parte del proceso 
legislativo”, puntualizó. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. El coordinador de los dipu-
tados del Partido del Trabajo (PT), José 
Luis Figueroa denunció que dentro de 
las más de mil calles que el edil Adán 
Domínguez Sánchez presumió haber 
realizado, en realidad no existen, por lo 
que solicitaron como bancada a la Au-

ditoría Superior del Estado (ASE) inicie 
una investigación contra la administra-
ción panista cuanto antes.

Reconoció que la situación es delica-
da, por ello ha externado su preocupa-
ción al alcalde electo, José Chedraui Bu-
did, para que no suelte el tema, incluso 

dijo que si es necesario abrir una segun-
da investigación a la par de la ASE, que 
lo haga antes reciba el Ayuntamiento de 
Puebla.

"Le hemos pedido al presidente José 
Chedraui que este revisando en la en-
trega-recepción cómo está el tema, pero 
no tenemos nada, al menos en mi caso, 
mi distrito 20, no se tienen obras, hice un 
recorrido por Azumiatla, no se ha visto 
nada de eso".

José Luis Figueroa, precisó que por 
ahora tanto Adán Domínguez como José 
Chedraui están en un periodo de entre-
ga-recepción, donde cada documenta-
ción que se aporte debe ser revisada 
minuciosamente, incluidos los estados 
financieros de los últimos meses donde 
se reflejan compras de cosas básicas 
con sobrecostos.

"Esos gastos son sobre el presu-
puesto, no lo entendemos, se supone 
que dijeron que tenían finanzas sanas en 
el Ayuntamiento que me iban a dejar al 
presidente -José Chedraui-, por eso se 
va a solicitar a la ASE que lo haga". 

       °AURELIA NAVARRO

OPERATIVO EN HUEJOTZINGO: FGE 
Y GUARDIA NACIONAL CATEAN 
DOMICILIO EN CASAS ARA
Huejotzingo, Pue- Personal de la Fis-
calía General del Estado en coordina-
ción con la Comisión de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas y el Seme-
fo realizaron un cateo en un domicilio 
del fraccionamiento Casas Ara en el 
municipio de Huejotzingo.

Se prevé que en las próximas ho-
ras se pueda tener más información 
sobre este operativo.

A las acciones se sumaron ele-
mentos de la Guardia Nacional y la 
Policía Estatal. La presencia de las 
autoridades causó alarma entre los 
vecinos de la zona, quienes se res-
guardaron dentro de sus viviendas.

Hasta este momento no se han 
apartado detalles de la investigación, 
sin embargo, las autoridades conti-
núan con el operativo. °CAROLINA GALINDO
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CAYÓ LA PRIMERA HELADA EN 
LA ZONA DE LIBRES, PUEBLA

Puebla, Pue. Este día jueves cayó la pri-
mera helada en Puebla en la zona de 
Libres-Oriental. Hasta el momento no se 
ha cuantificado por parte del gobierno 
estatal los daños a los productores de la 
región en donde se cultiva principalmen-
te la cebada y hostalizas. 

Esta helada también abarcó una re-
gión del Valle de Puebla como Amozoc, 
Tepeaca, Tecamachalco, Palmar de 
Bravo, Acatzingo. En algunas zonas de 
la capital poblana amaneció este jueves 
con una temperatura por debajo de los 0 
grados centígrados.

REPORTE CLIMÁTICO
Se prevé que una circulación anticicló-
nica en niveles medios de la atmósfera 
sobre el occidente mexicano, origine 
tiempo estable y una disminución de la 
probabilidad de lluvias en el Estado de 
Puebla, sin embargo, la temperatura ba-
jará hasta - 5 °C, según el Servicio Me-
teorológico Nacional.

De acuerdo al reporte más reciente, 
se menciona que habrá cielo despejado, 
sin embargo, existe la posibilidad que 
por la madrugada se registre caída de 

helada, siendo las primeras de este año.
Según el informe, en el Estado habrá 

temperaturas mínimas de -5 a 0 °C, de 
igual forma viento con rachas de 40 a 
60 kilómetros por hora y posibles tolva-
neras.

Por parte de la Coordinación Gene-
ral de Protección Civil Estatal de Pue-
bla, informó que, debido a un sistema 
de alta presión ubicado sobre la mayor 
parte del territorio nacional, se introdujo 
una masa de aire frío del norte al país, 
lo que generará temperaturas bajas de 
entre 3 y 4°C y escarchamiento (hela-
das ligeras) por la humedad acumulada 
durante las lluvias en las partes altas de 
las sierras del estado y en los munici-
pios de Libres, Ocotepec, San Salvador 
El Seco, San Nicolás Buenos Aires, Tla-
chichuca, Chalchicomula de Sesma, Al-
jojuca, San Juan Acateno.

Se especifica que hasta este mo-
mento no existe un frente frío que afecte 
al país, sin embargo, esta masa de aire 
frío se desplazó rápidamente durante la 
noche-madrugada. Se continúa monito-
reando e informando sobre el desarrollo 
del fenómeno. °SILVINO CUATE

El Club Puebla desmiente rumores 
sobre su traslado a Veracruz

El día jueves, la directiva del Club Pue-
bla ha desmentido categóricamente los 
rumores sobre un posible traslado de su 
franquicia al puerto de Veracruz, esto 
luego de versiones que aseguraban 
que el equipo se mudaría para ocupar 
el espacio que dejó el Club Tiburones 
Rojos, que fue desafiliado de la Liga MX 
en 2019.

A través de un comunicado de pren-
sa, la directiva subrayó que no existe 
ningún plan para reubicar al equipo, 
enfatizando que “La Franja” es un club 
con una rica historia y un fuerte arraigo 
en su comunidad, comprometido con su 
afición.

Asimismo, llamaron a los aficiona-
dos para que ignoren las publicaciones 
que, según indicaron, son falsas y bus-
can únicamente generar interacciones 
basadas en narrativas inverosímiles. 

“Todos los que integramos el Club 
Puebla redoblaremos esfuerzos en las 

distintas áreas de la organización para 
lograr los resultados que merece nuestra 
gran afición”, concluyó el comunicado.

Cabe resaltar que, los rumores sobre 
el traslado surgieron a partir de declara-
ciones del periodista David Failtenson, 
quien aseguró que un grupo inversor 
estaba cerca de adquirir la franquicia de 
Puebla para llevarla a Veracruz. 

Por su parte, la información confir-
mada sobre el regreso del fútbol a la 
región indica que el gobierno estatal ha 
entregado la concesión del estadio Luis 
“Pirata” Fuente a un grupo de empre-
sarios, incluyendo a Bernardo Pasquel, 
propietario del Águila de Veracruz.

No obstante, los analistas deportivos 
sugieren que la ruta para traer el fútbol 
a Veracruz podría implicar la adquisición 
de un equipo de la Liga MX o de la Liga 
Expansión y, posteriormente, un cambio 
de nombre para integrar a la ciudad.

       °REDACCIÓN  / CON INFORMACIÓN DE AGENCIAS
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MÁS DE 7 AÑOS DE PRISIÓN 
POR ROBO DE VEHÍCULO 
AGRAVADO
La Fiscalía General del Estado de 
Puebla obtuvo sentencia condenato-
ria contra José Fabián N., penalmen-
te responsable del delito de robo de 
vehículo agravado.  

A través de actos de investigación 
se estableció que el 24 de marzo de 
2023, dos hombres se encontraban 
desempeñando su trabajo como repar-
tidores de cerveza, a bordo del vehícu-
lo Nissan NP300 modelo 2009 con pla-
cas del Estado de Puebla, en la colonia 
Villas de San Alejandro de la ciudad de 
Puebla, donde José Fabian N, los ama-
gó con un arma de juguete desapode-
rándolos de la unidad vehicular.

Policías municipales auxiliaron a 
los agraviados, logrando la detención 
del responsable en la colonia Las Ha-
das Mundial 86.

El 27 de marzo de 2023, la Fisca-
lía obtuvo la vinculación a proceso de 
José Fabián N. y el 09 de septiembre 
de 2024 con el cúmulo de pruebas 
aportadas, la autoridad judicial deter-
minó imponerle sentencia de 7 años 7 
meses y 6 días de prisión y multa de 
$80,087 pesos.  REDACCIÓN

Concesionarios ‘gandallas’ 
anuncian que aumentarán 
el pasaje en Serdán

Serdán, Pue. A pesar de que por parte 
de las autoridades estatales han dicho 
que no se autoriza el incremento del pa-
saje en Serdán los concesionarios de 
la ruta 4 conocida como las verdes, ya 
pusieron un aviso en las unidades del 
incremento del pasaje en los próximos 
días aún no dicen la cantidad ni a partir 

de qué día sería el incremento.
El aviso que pusieron en las unidades 

es para que los usuarios tengan ya co-
nocimiento y estén preparando su bolsillo 
ya que dicen ellos que llevan varios años 
con este mismo costo y el incremento se 
debe a que tienen que sacar los gastos 
del mantenimiento que esto conlleva.

Pero en donde sí ya incrementaron 
el costo del pasaje es en el municipio de 
Tecamachalco, los concesionarios de la 
ruta 7 subieron el costo del pasaje de 2 
pesos, comentando la misma versión que 
ha incrementado los gastos para mante-
ner en buenas condiciones las unidades. 
LUZ MARIA ZAYAS

PROLIFERAN TIRADEROS EN CALLES DE 
TEHUACÁN POR FALTA DE RECOLECCIÓN

Tehuacán, Pue. Ciudadanos de la 
Calle Plan Ayala y 16 Oriente se ma-
nifestaron cerrando la calle con sus 
bolsas llenas de basura ante la falta 
de servicio del vehículo de recolector 
de basura esto cada día incrementa en 
diferentes puntos de la ciudad es que 
como bien sabemos Tehuacán es 1 de 
los municipios que no cuenta con su 

propio relleno sanitario.
Hace aproximadamente dos días por 

parte del departamento de Osselite die-
ron a conocer a través de un comunica-
do que la falta de recolección de basura 
estaba impedida por las continuas llu-
vias pero cabe mencionar que ya van 
dos días que no llueve y la montaña de 
bolsas con basura continúa en diferen-

tes puntos del municipio.
Versión de uno de los trabajadores 

dio a conocer de no recolectar la basu-
ra en estos últimos días que quedan de 
la Administración 2021-2024 encabe-
zada por Pedro Tepole por el momento 
se desconoce en dónde se encuentran 
los vehículos recolectores de residuos. 
LUZ MARIA ZAYAS

HOY INICIA EL FESTIVAL VALLE 
DE CATRINAS EN ATLIXCO; 
LLEGARÁN A EU Y EUROPA
Atlixco, Pue. El próximo viernes 11 
de octubre, Atlixco se vestirá de gala 
para dar la bienvenida a la tercera 
edición del festival “Valle de Catri-
nas”, un evento que ha transformado 
la imagen de la ciudad y ha desperta-
do el interés tanto de los habitantes 
locales como de los turistas que bus-
can conocer la riqueza cultural de la 
región. Este año, el festival sorpren-
derá con la instalación de 22 catrinas 
en puntos emblemáticos como el zó-
calo, la avenida Hidalgo y el panteón 
municipal.

La cuidadosa colocación de las 
catrinas en distintos espacios públi-
cos comenzó esta semana, generan-
do expectación entre los residentes 
y visitantes. Sin embargo, el impacto 
del festival no se limitará a las calles 
de Atlixco. Algunas de estas colori-
das figuras viajarán próximamente a 
Estados Unidos y Europa, llevando 
consigo un mensaje de tradición y 
folclore mexicano a escenarios inter-
nacionales.

El Valle de Catrinas no sólo es una 
muestra de arte local, es un puente 
entre Atlixco y el mundo. REDACCIÓN
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Arranca la temporada del 
Mole de Caderas en Tehuacán

Tehuacán, Pue. Para mantener vigentes 
las tradiciones y costumbres de Puebla, 
inició la temporada de Mole de Caderas 
2024, un platillo que representa la rique-
za cultural de Tehuacán y del estado, y 
que además coloca a la entidad como 
centro de atención a nivel nacional.

Desde el 18 de octubre del año pa-
sado, el Mole de Caderas es Patrimonio 
Cultural Intangible por los valores cul-
turales que representa un logro alcan-
zado sobre todo por las cocineras tra-
dicionales y por el trabajo de mujeres y 
hombres que año con año le dan vida a 

este legado gastronómico.
La cultura y las tradiciones, reflejadas 

en esta fiesta gastronómica de Puebla, 
son ejes fundamentales de la identidad 
del estado y motores del desarrollo co-
lectivo. 

En la apertura de este platillo de tem-
porada, el gobernador Sergio Céspedes, 
ante funcionarios estatales y municipa-
les, representantes de cámaras empre-
sariales y sociedad en general, afirmó: 
“para mí es fundamental pedirles que tra-
bajemos en unidad, en nuestra identidad, 
tenemos que rescatar el orgullo de ser 

poblanos, de ser orgullosamente mexi-
canos. Estemos orgullosos de nuestras 
tradiciones y raíces”.

Por su parte, la secretaria de Turismo, 
Marta Teresa Ornelas Guerrero refirió 
que esta temporada es una de las expre-
siones más ricas y vibrantes que existen 
en la gastronomía poblana. 

Abundó que el Mole de Caderas es 
más que una tendencia culinaria, es una 
oportunidad para honrar los productos 
locales y de temporada, promoviendo la 
sostenibilidad y respeto por el medio am-
biente. REDACCIÓN

EN PUEBLA, LADRÓN 
DE MOTO ES GOLPEADO 
HASTA POR POLICÍA
A través de redes sociales, se cap-
tó cómo un sujeto en Puebla intentó 
robar una motocicleta, sin embargo, 
varias personas lo detuvieron y le 
propinaron una golpiza, además, un 
elemento le dio tremenda patada en 
el estómago. 

En la cuenta de @RupiReportero_ 
se difundió el video donde un sujeto 
en el piso es pateado, golpe tras golpe 
recibió al presunto ladrón, en el audio 
se escucha “¡es una rata, dale, dale!”. 

Por lo que, tras los fuertes im-
pactos captados por el micrófono del 
teléfono inteligente, otras personas 
intervinieron y solicitaron dejar al la-
drón porque la policía del estado es-
taba cerca. Los hechos se registraron 
cerca del Hospital de la Mujer. 

¿LADRÓN EN PUEBLA ES 
RECONOCIDO POR POLICÍA?
Aunado a lo anterior, la situación se 
tranquilizó poco a poco, y dejaron de 
golpear al sujeto, sin embargo, algo 
fue lo que llamó la atención y fue la 
llegada de los elementos de la Policía 
Municipal de Puebla capital, al llegar, 
una uniformada le dijo:“te dije pende-
jo, que iba a valer”, luego le propinó 
un “patadón” en la panza al hombre.

Posteriormente, la uniformada 
sacó las esposas y con su compañe-
ro, se las colocó al presunto ladrón, 
por lo que unas personas increparon 
a la autoridad:“¿Por qué le pegas?”, 
“¿Están haciendo su trabajo?”, dije-
ron otras.

En tanto, el ladrón fue trasladado 
en la patrulla, sin antes recibió otros 
golpes por parte de personas que por-
taban casco, al parecer comerciantes. 

Por último, la moto quedó tirada 
en asfalto y el sujeto se subió a la uni-
dad policial. Esta situación en Puebla 
cada vez es más normal, ya que en 
redes se ven diversos delitos donde 
la población es quien toma justicia 
por mano propia. REDACCIÓN / UNOTV

Más videovigilancia y nuevo hospital para Tehuacán
Tehuacán, Pue. Con la conexión de más 
de 8 mil cámaras, alrededor de 4 mil es-
tatales y 4 mil municipales, a los arcos de 
seguridad y al C5i, Puebla contará con el 
sistema de videovigilancia más amplio en 
su historia al culminar la actual adminis-
tración, lo que permite reforzar el comba-
te a la inseguridad mediante la preven-
ción y actuación el flagrancia, sobre todo 
en el combate al robo en carreteras.

Este jueves el gobernador Sergio Sa-
lomón inauguró el área de sistemas de 
videovigilancia de la Central de Emer-
gencias y Respuesta Inmediata de Te-
huacán, en donde destacó la disposición 
de los ayuntamientos para sumarse a la 
estrategia denominada “Plan Centinela”, 
cuyo objetivo es potencializar el monito-
reo de todo el estado.

Puntualizó que las mil patrullas que su 
gobierno entregó a los municipios cuen-
tan con cámaras que están conectadas al 
C5i, y dijo que está en proceso que las 
“Body Cam” que portan los policías es-
tatales también estén integradas a este 
monitoreo, lo cual permitirá cuidar los De-
rechos Humanos, así como los procesos 
de detención y aprehensión.

Céspedes Peregrina reveló que el go-
bierno estatal también trabaja para que 
en un futuro la iniciativa privada de todo 

el estado se sume a esta estrategia de 
seguridad; actualmente los empresarios 
de la zona metropolitana de Puebla ya 
colaboran en esta materia, dijo.

NUEVO HOSPITAL
En esta gira de trabajo también inauguró 
el Hospital Municipal de Tehuacán, obra 
que inició el gobernador Miguel Barbosa 
Huerta.

El titular del Ejecutivo resaltó el res-
paldo del gobierno municipal para con-
cretar este proyecto de salud, que cuenta 
con 12 camas censables, cinco en el área 

de urgencias, dos en el área de choque y 
cuatro en pediatría.

Se refuerza seguridad con videovigi-
lancia y servicios médicos con hospital

En materia de salud, se destacó que 
entra el Estado y la Federación han ba-
sificado a más de 2 mil 600 trabajadores 
por la implementación del IMSS- Bienes-
tar, han realizado un incremento salarial 
a más de mil 400 médicos, y han cons-
truido las unidades de oncología y car-
diología en el Hospital del Niño Poblano, 
así como rehabilitaciones de centros de 
salud. REDACCIÓN
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In Focus

PAT R IC K B A Z / A F P

T ROM S O, NORU EGA

RESPLANDOR MAGNÉTICO 
Una aurora boreal ilumina el cielo de esta ciudad 
escandinava el 25 de septiembre. Finales de septiembre 
es el mejor momento para ver la aurora, ya que los 
equinoccios de otoño y primavera suelen propiciar 
algunos de los espectáculos más vibrantes. En esos 
momentos el eje del planeta se orienta hacia el sol, 
acelerando las partículas cargadas que crean la aurora. 
Se espera que el máximo solar en curso —cuando la 
actividad del sol alcanza su punto máximo en su ciclo de 
11 años— proporcione espectáculos de luz más intensos 
y frecuentes durante el próximo año.

M A N U E L ROM A NO

BE I RU T, L Í B A NO

BAJO ATAQUE ISRAELÍ
Una pareja de desplazados internos está sentada en la Corniche de Beirut mientras el sol se pone en la capital libanesa. El jefe del Estado Mayor 
israelí, el general Herzi Halevi, prometió el 3 de octubre que sus fuerzas seguirán atacando las posiciones de Hezbolá y que no permitirá que el 
movimiento islamista se vuelva a “asentar” en el sur de Líbano. “Los duros golpes contra Hezbolá en todas estas áreas, en Beirut, en el sur de 
Líbano, van a continuar”, afirmó el general en un discurso televisado. 
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F L OR I DA , E S TA D O S U N I D O S

LA TRAGEDIA DE “HELENE”
Vista de un par de docenas de casas 
dañadas por el huracán “Helene”, 
cerca de Keaton Beach, Florida, el 3 de 
octubre. Hasta esta fecha, el fenómeno 
dejó al menos 201 personas muertas en 
el sureste de Estados Unidos, la mitad 
de ellas en Carolina del Norte, uno de 
los estados que quedó con poblados 
arrasados por la tormenta, que también 
causó estragos en Carolina del del Sur, 
Georgia, Florida, Tennessee y Virginia. 
“Helene” es el segundo huracán más 
mortífero desde “Katrina”, que mató a 
1,392 personas en 2005. 

L AVA L L E JA , U RUGUAY

LA FORTALEZA DEL LEÓN
Una mole de piedra, tejados dorados y ornamentada fachada se alza imponente desafiando los vientos. La construcción, 
fotografiada el 8 de septiembre, parece coronar un rincón de los Himalayas, pero es un templo budista tibetano escondido en las 
sierras del sureste de Uruguay. En el país más laico de América Latina, La Fortaleza del León es uno de los pocos monasterios en 
la región de la red internacional de centros de budismo cuyo origen es Chagdud Gonpa, fundado en el Tíbet en el siglo XV. 

E I TA N A BR A MOV IC H / A F P
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Congreso de 
Michoacán aprueba 

la despenalización del 
aborto hasta las 12 

semanas de gestación
EL CONGRESO DE MICHOACÁN APROBÓ DIVERSAS REFORMAS  

AL CÓDIGO  PENAL ESTATAL PARA DESPENALIZAR EL ABORTO, A PESAR 
DE LOS INTENTOS DE  GRUPOS Y REPRESENTANTES  

PROVIDA DE SUSPENDER LA SESIÓN.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

C
on 27 votos a favor, seis en contra 
y tres abstenciones, el Congreso 
de Michoacán aprobó diversas 
reformas para despenalizar el 
aborto hasta las 12 semanas de 

gestación, convirtiéndose así en la entidad 
número 15 en permitir esta práctica.

En el dictamen elaborado y aprobado 
previamente por la Comisión de Justicia 
se recogen diversas iniciativas impulsadas 
desde el 2021 por legisladores, organiza-
ciones y colectivas de la sociedad civil.

A partir de éstas, se propuso reformar 
los artículos 118, 141, 142, 143 y 146 del 
Código Penal de Michoacán, así como de-
rogar el 144 y el 145, en los que se esta-
blecían castigos tanto para las mujeres y 
personas gestantes, como para el personal 
de salud que interrumpiera el embarazo.

Las modificaciones incluyen penas de 
10 a 20 años para el personal de salud que 
realice abortos sin consentimiento y de 20 
a 40 años en prisión en caso de hacerlo 
con violencia física o psicológica.

Asimismo, se establece que las muje-
res o personas gestantes están libres de 
responsabilidad sin importar el periodo 
de gestación en el que se encuentren en 
caso de haber solicitado la interrupción 
del embarazo antes de las 12 semanas de 
gestación y que el servicio sea negado o 
aplazado por personal de salud. Lo mismo 
para cuando se encuentren en una situa-
ción económica precaria. 

El dictamen fue aprobado por el Pleno 
en lo general y en lo particular con una re-
serva al artículo 142. A petición de dos le-
gisladores, el artículo fue modificado para 
imponer de seis meses a un año de trabajo 
comunitario a las personas que realicen un 
aborto con consentimiento después de las 
12 semanas de gestación.

DISCUSIÓN SOBRE LA DESPENALIZACIÓN 
DEL ABORTO EN MICHOACÁN
La sesión prevista a las 9:00 horas de este 
jueves se retrasó unos minutos después de 
que grupos “provida” bloquearan las puer-
tas del Congreso, impidiendo el paso a las 
y los legisladores.

Con pañuelos azules y pancartas en 
mano, pidieron que sus demandas fueran 
escuchadas antes de la discusión del dic-
tamen. Sin embargo, elementos de la Se-

cretaría de Seguridad del estado lograron 
disiparlos después de un breve forcejeo. 

Una vez iniciada la sesión, hubo distin-
tos intentos para suspender la discusión. 
En un primer momento, la diputada del 
PAN, Teresita de Jesús Herrera, solicitó un 
receso para atender a los manifestantes a 
través de la Comisión Integral de la Familia, 
pero la mayoría del Pleno rechazó la pro-
puesta. 

Tras la lectura del dictamen, el diputado 
del Partido del Trabajo (PT), Baltazar Gao-
na, solicitó a la Comisión de Justicia acla-
rar la modificación del concepto de aborto 
propuesta en el dictamen, pero su petición 
también fue rechazada por mayoría.

Posteriormente, solicitó una moción de 
suspensión para que, en vista de no poder 
resolver las aclaraciones debido a la au-
sencia de los integrantes de la Comisión 
de Justicia, el dictamen regresara a comi-
siones. Sin embargo, ésta fue rechazada 
nuevamente.

Durante el debate, diputados del PAN 
argumentaron que el dictamen fue aproba-
do en comisiones “a oscuras” sin discusión 
previa y sin llegar a consensos. También 
acusaron falta de transparencia en la pu-
blicación del orden del día, ya que previa-
mente se aprobó uno en donde se proponía 
la discusión de tres iniciativas en la mate-
ria presentadas por el grupo parlamentario 
Morena.

ENTIDADES QUE HAN APROBADO LA 
DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO 
Hasta ahora, estas 15 entidades han des-
penalizado el aborto en las primeras sema-
nas de gestación: Ciudad de México, Oa-
xaca, Baja California, Coahuila, Veracruz, 
Colima, Hidalgo, Guerrero, Baja California 
Sur, Sinaloa, Quintana Roo, Aguascalien-
tes, Puebla, Jalisco y Michoacán.

En el caso de Sinaloa, desde marzo de 
2022, el aborto voluntario está permitido 
hasta las 13 semanas de gestación cuando 
en otras entidades es sólo hasta 12.

Mientras que en Guerrero se reformó el 
Código Penal local para permitir el aborto 
voluntario en cualquier momento del emba-
razo sin que sea considerado como un deli-
to, aunque aún se puede perseguir a quien 
auxilie a abortar en embarazos con más de 
doce semanas de gestación.
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